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Образовательная восьмерка
К 1 сентября в Петербурге 
построят семь новых школь-
ных зданий и еще одно 
откроют после капитального 
ремонта.

ПО  ИТОГАМ совещания в  Смольном стало 
известно, сколько новых школ будет рабо-
тать в Петербурге с 1 сентября. 

Четыре свежепостроенных здания нахо-
дятся в Примор ском районе и по одному – 
в Красносельском, Московском и Выборг-
ском. Кроме того, после капитального 
ремонта открывается школа № 126 Калинин-
ского района. Еще одно новое здание – допол-
нительная площадка школы № 460 Пушкин-
ского района – было открыто в марте этого 
года. С 1 сентября эта школа будет рабо-
тать на полную мощность. Также к концу 
года завершится строительство еще одной 
школы в Приморском районе.

Темпы строительства образователь-
ных учреждений впечатляют. Получается, 
что всего за 2021 год в Петербурге после 
завершения строительства, капитального 
ремонта и реконструкции ребят примут 
11 школ.

Также к началу сентября город планирует 
открыть 15 новых детских садов. 

«Больше всего мест для дошкольников 
получат Приморский, Адмиралтейский 
и Красногвардейский районы», – сказал 
губернатор Петербурга Александр Беглов.

Всего за  этот год в  городе откроется 
26 новых дошкольных образовательных 
учреж дений.

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО

1. Установите приложение «Петербургский 
дневник» (spbdnevnik.ru) 
из AppStore или GooglePlay.

2. В приложении 
нажмите 
«смотреть».

3. Наведите камеру 
на изображение 
с меткой.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/   

  BERNAT ARMANGUE / AP / TASS
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  NASTYA GEPP / PIXABAY.COM

709 000
заявлений по дано 
в вузы Петербурга 

на очную форму 
обучения. Это рекорд.

ЦИФРА ДНЯ�

(По информации пресс-службы 
админ истрации Санкт-Петербурга)

 ФОТО ДНЯ / �ДНЕВНИК� В ПОМОЩЬ

В редакцию позв онила 
91-летняя петербур-
женка Мария Хатунова,  
она получила травму 
и не может передви-
гаться самостоятельно. 
В четверг сотрудни-
ки «Петербургского 
дневника» вместе 
со спонсором отправи-
лись в гости к женщине 
с подарком и цве тами. 
Новое кресло-коляску 
ей подарил медико-тех-
нический центр «Рита», 
который специализиру-
ется на такой технике.
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2. В приложении нажмите «смотреть».

3. Наведите камеру на изображение с меткой.

Обозначения в газете:

автор текста    автор фото  автор графики    изображение из фотобанка

Город развитого туризма

Чаще всего путешествия в Петербург люди приурочивают к каким-то событиям 
и праздникам. Это следует из опроса сервиса для планирования путешествий. 
В Комитете по развитию туризма говорят: наш город – столица событийного туризма.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

МНОГИЕ городские события 
неоднократно становятся 
лауре атами националь-
ной премии Russian Event 
Awards: это, например, 
фестивали «Чудо света» 
и «Масленица 2.0», социаль-

ная акция «Неповторимое 
очарование гостеприимного 
Санкт-Петербурга», приуро-
ченная к празднованию Все-
мирного дня туризма. Поэ-
тому не стоит удивляться 
востребованности событий-

ного туризма в Петербурге. 
Это показали и результаты 
опроса сервиса OneTwoTrip.

«Я считаю, что здесь все 
закономерно. Во-первых, это 
историко-культурное насле-
дие Петербурга. Во-вторых, 
события, которые прохо-
дят здесь, собирают тысячи 
петербуржцев и гостей», – 
говорит директор Россий-
ской национальной библи-
отеки Владимир Гронский. 

Помогает и то, что 
во время пандемии власти 

города применяют современ-
ные технологии и форматы, 
чтобы у россиян и иностран-
цев оставалась возможность 
посмотреть праздники. 

«Прямые трансляции 
событий велись и на офици-
альном туристском портале 
Visit Petersburg, и в попу-
лярных социальных сетях. 
Их смотрят миллионы чело-
век», – подчеркнул председа-
тель Комитета по развитию 
ту ризма Санкт-Петербурга 
Сергей Корнеев.

300 000
туристов из всех уголков России принял Петербург только 
на майские праздники. Загрузка отелей в эти дни составляла 
65-70 процентов.
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Сегодня 20-летие отмечает Российская телевизи-
онная и радиовещательная сеть (РТРС). В Петер-
бурге и области работает ее филиал, который 
находится в знаменитой телебашне.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     SPB.RTRS.RU

ЗА ГОДЫ работы РТРС создала крупнейшую в мире циф-
ровую эфирную телесеть в соответствии с федеральной 
целевой програм мой «Развитие телерадиовещания в РФ». 
Сеть включает 5040 передающих станций и дает возмож-
ность жителям страны принимать 20 эфирных телекана-
лов без абонентской платы.

«Филиал РТРС «Санкт-Петербургский региональный 
центр» входит в структуру предприятия с 2001 года, – 
рассказывает пресс-секретарь регионального центра 
Ирина Тютина. – Сегодня в филиале работают 289 чело-
век. Цифровая телесеть из 36 передающих станций обе-
спечивает многоканальным телерадиовещанием 100 
процентов жителей Санкт-Петербурга и 96,31 процента 
жителей Ленинградской области. Филиал также трансли-
рует более 40 радиостанций в Петербурге и Ленобласти».

У РТРС большие планы по цифровизации. Так, в бли-
жайшее время на объектах сети планируется установить 
более 2 тысяч базовых станций LTE за четыре года. Цель – 
организовать беспроводной доступ в Интернет для соци-
ально значимых объектов и малых удаленных поселе ний.

Вещательная сеть 
движется к LTE

…БОЛЕЕ 60 ПРОЦЕНТОВ 
РАБОТНИКОВ ТРАНСПОРТА 
ПРИВИЛИСЬ ОТ КОРОНАВИРУСА…

  > В Петербурге вакци-
нация работников пред-
приятий транс портного 
комплекса достигла 64 про-
центов. «Темпы вакцинации 
необходимо наращивать. 
На работниках транспорт-
ной отрасли лежит особая 
ответственность. В этой 
сфере трудятся сотни людей, 
а ее услугами пользуются 
миллионы. От работы 
транспорта зависит жизнь 
города. Перевозки должны 
быть безопасными», – ска-
зал губернатор Петербурга 
Александр Беглов.

…КЛАУДИНЬО 
ПРИЛЕТЕЛ
В ПЕТЕРБУРГ…

  > Бразильский полуза-
щитник Клаудиньо Родри-
гес, ставший в выходные 
олимпийским чемпионом, 
прилетел в Санкт-Петербург 
вместе со своим агентом. 
Футболист уже успел сфото-
графироваться с футболкой 
«Зенита» в руках. Затем 
игрок отправился в офис 
клуба, чтобы подписать 
соглашение. Ранее «Зенит» 
подтвердил договоренность 
о трансфере Клаудиньо, 
который переходит из «Ред 
Булл Брагантино». Сумму 
трансфера не называют.

…ЮЖНЫЙ 
ВОКЗАЛ ЖДЕТ 
ОБСУЖДЕНИЕ…

  > Комитет по градострои-
тельству и архитектуре объ-
явил о начале обществен-
ного обсуждения по проекту 
изменения в проекты 
планировки и межевания 
территории рядом со стан-
цией метро «Купчино», где 
должен появиться авто-
вокзал «Южный». В сутки 
новый автовокзал сможет 
обслуживать 326 автобусов 
и 12,4 тысячи пассажиров. 
Предполагается, что марш-
руты свяжут Петербург 
с горо дами Ленинградской 
области.

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Скачивайте мобильное 
приложение
«Петербургского 
дневника» 
в AppStore и GooglePlay.

Петербург получит из федерального бюджета дополнительно 900 миллионов рублей 
на текущий ремонт городских дорог. Благодаря этому будут обновлены 80 улиц 
и проспектов вместо запланированных 57 адресов.

Дороги ремонтируют 
по-новому

В ИТОГЕ протяженность отре-
монтированных магистра-
лей в этом году превысит 
133 кило метра, и это на чет-
верть больше, чем планиро-
валось ранее.

Как сообщили в Комитете 
по развитию транспортной 
инфраструктуры Санкт-Пе-
тербурга, укладка асфальта 
пройдет по новой техноло-
гии и стандарту состава. Этот 
метод уже протестировали 
на разных адресах. 

Главное отличие новой 
методики заключается 
еще  и  в  том, что  состав 
покрытия подбирают, учи-
тывая тип дороги и прогнозы 
по интенсивности движения 
на данном участке. Это помо-
жет создать наиболее проч-
ную и долговечную смесь.

Генеральный дирек-
тор СПб ГБУ «Центр транс-
портного планирования 
Санкт-Петербурга» Рубен 
Тертерян рассказывал 
«Петербургскому дневнику», 
что особенностью ремонт-
ной кампании в этом году 
станет необходимость кор-
ректировать сроки ремонта 
из-за  матчей чемпионата 

Европы по футболу, Петер-
бургского международного 
экономического форума, 
Главного военно-морского 
парада, международного 
марафона «Белые ночи» 
и других городских событий.

«Среди прочих регионов 
ситуация с дорожным строи-
тельством в городе выглядит 
благополучно, а прошедшие 
мероприятия не очень повли-
яли на выполнение работ 

в городе», – отметила пред-
ставитель Комитета по раз-
витию транспортной инфра-
структуры Наталья Файт.

В итоге без учета допол-
нительного транша общий 
объем финансирования 
ремонта дорог в Петербурге 
в этом году уже превышает 
5 миллиардов рублей: около 
4 миллиардов – городские 
деньги и 1 миллиард – феде-
ральные сред ства.

  ИГОРЬ ФЕДОРОВ /igor.fedorov@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

К началу этой 
недели в городе 

уже был отремон-
тирован 21 адрес. 
Суммарная протя-
женность обнов-

ленных дорог пре-
вышает 35 км.

13 АВГУСТА 2021
ПЯТНИЦА 3НОВОСТИ

PD2601_13082021.indb   3 12.08.2021   20:46:49



ЗАКОНОПРОЕКТ о новой памятной 
дате депутат Михаил Амосов уже 
внес в  Законодательное собра-
ние. Инициатива получила поло-
жительное заключение юридиче-
ского управления и ждет отзыва 
губернатора Петербурга.

«Это был кульминационный 
момент, – говорит Михаил Амо-
сов. – Всего по «Ленинградскому 
делу» только в  нашем городе 
2 тысячи человек были репресси-
рованы. Это был удар по Ленин-
граду, по  тем  людям, которые 
в блокаду руководили городом, 
вернули историческое название 
Невскому просп екту и вообще счи-
тали, что нужно повышать роль 
нашего города».

Эксперты согласны с Амосо-
вым в оценке масштабов траге-
дии «Ленинградского дела», а вот 
в способе увековечения памяти 
и даты с депутатом разошлись.

СТОЛИЧНЫЕ АМБИЦИИ
Смерть в 1948 году Андрея Жда-
нова, фактического главы Ленин-
града в 1934-1945 годах, стала 
катализатором сразу двух волн 
репрессий. Одна из  них, полу-
чившая название «дело врачей», 
затронула представителей меди-
цинского сообщества, которые 
якобы неправильно лечили Жда-
нова и готовили убийства других 
советских лидеров.

«Ленинградскую группу» 
во власти обвиняли в финансо-
вых, организационных наруше-
ниях, но основным сочли идеоло-
гическое – попытку создать парал-
лельный центр власти в стране. Так 
в Москве расценили идею «россий-
ской коммунистической партии» 
с центром в Ленинграде.

Доцент кафедры музеологии 
института истории СПбГУ, специ-
алист по «Ленинградскому делу» 
Алиса Амосова напомнила «Петер-
бургскому дневнику», что такая 
идея действительно была и сам 
Иосиф Сталин ее поддерживал. 

«Посчитали, что вполне удач-
ный момент организовать бюро 
российской коммунистической 
партии с центром в Ленинграде, – 
рассказала Амосова. – Почему бы 

и нет? Все-таки Ленинград – город 
трех революций. Свои националь-
ные партии были у  Украины, 
у Белоруссии, почему бы не создать 
и для России?»

ТЕМНЫЙ ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ
Амосова согласна с депутатом-од-
нофамильцем, что Петербургу 
нужен памятный день для жертв 
«Ленинградского дела». А вот дату 
предпочла бы другую – день рас-
стрела, 1 октября. Она ближе и 
к Дню жертв репрессий, и к Петер-
бургу. Арест все-таки, в отличие 
от казни, состоялся в Москве.

Политолог Юрий Светов тоже 
считает, что  «Ленинградское 
дело»  – трагическая страница 
в истории. «У всех ленинградцев 
эта история саднящая. Но надо ли 
вводить памятную дату? Сомнева-
юсь,  – поделился мнением он.  – 
Мне кажется, что мы перебираем 
уже и с памятниками, и с памят-
ными датами. Их становится так 
много, что  людьми это не  вос-
принимается. Это как с програм-
мой Олимпийских игр: раздулось 
все до такой степени, что люди 
не знают, что за вид спорта там поя-
вился. В День жертв политических 
репрессий на до вспоминать всех».

214 человек
были осуждены по «Ленинградскому делу». 
Из них 69 основных обвиняемых и 145 – это 
близкие и родственники этих людей. Два человека 
умерли еще до суда.

72 года назад в кремлевском кабинете секретаря ЦК ВКП(б) 
Георгия Маленкова арестовали верхушку ленинградского 
отделения партии. Сейчас депутаты городского парламента 
предлагают особенно отметить в календаре этот день.

«Ленинградскому делу» 
нашли памятную дату

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ЮРИЙ  БЕЛИНСКИЙ / ИТАР�ТАСС

Существует несколько форм созависи-
мых отношений.

Первая – это отказ от собственных 
желаний, от собственных потребностей, 
от личных границ ради другого, ради его 
желаний и целей. Созависимый растворя-
ется в жизни друг ого человека, полностью 
посвящая себя его интересам, взглядам, 
ценностям. В итоге сам человек становится 
пассивным, безответственным, не чув-
ствует собственную ценность.

Вторая форма созависимости – когда 
человек проявляет свою любовь через 

доминирование, поглощение и чрез-
мерную заботу, в результате лишая 
другого собственных границ и потреб-

ностей. Такой партнер считает, 
что другой без него не спра-
вится. Как себя может чувство-
вать человек в такой паре? 
Скорее всего, ему захочется 
сбежать – например, в алко-
гольную или игровую зависи-
мость или к другому партнеру.

Тиран может иметь власть над своей 
жертвой и полностью ею пользоваться.

И четвертая форма созависимости –
когда партнер является зеркалом для соза-
висимого. Такой человек постоянно предъ-
являет к партнеру требования похвалы, 
признания, восхищения, преданности. 
Здесь на партнера накладываются завы-
шенные ожидания и долженствования: он 
должен меня понимать, он должен меня 
хвалить, он постоянно должен мне под-
тверждать мою идеальность. Но в жизни 
невозможно постоянно угадывать желания 
другого и подтверждать его уникальность, 
из-за этого созависимый начинает испы-
тывать глубокое разочарование и тогда 
пытается добиваться желаемого любыми 
способами или ищет новые «зеркала».

Мы все в той или иной форме зави-
сим друг от друга, главное – чтобы это 
не ухудшало качество нашей собствен-
ной жиз ни!

Какие отношения можно 
назвать созависимыми
ТАТЬЯНА ПЕТРОВА /психолог/

Следующая форма – это 
союз тирана и жертвы. 
Тиран требует от парт-
нера абсолютного подчине-
ния с помощью манипуляций 
или, в более тяжелом вари-
анте, через психологическое 
и физическое насилие.

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ ТАТЬЯНЫ ПЕТРОВОЙ
Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ROYAL RADIO
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За пассивность собственникам 
помещений придется платить рублем

ДМИТРИЙ КОПТИН /председатель Комитета 
по тарифам Санкт-Петербурга/

БОЛЬШИНСТВО жителей считают, 
что после покупки квартиры они 
не  должны больше заботиться 
о судьбе сво его дома, и нередко 
можно услышать: «Это меня 
не касается, пусть власти решают». 
Как часто к нам приходят и жалу-
ются на то, что за их домом «плохо 
следят», но даже в этом случае вла-
дельцы квартир не организуют 
общее собрание, чтобы разобраться 
в отчетах управляющей компании 
или предложить свои идеи по изме-
нению отношений с УК или ТСЖ. 
Позиция «это не мое дело» выле-
тает в копеечку.

Но давайте вернемся к отчетно-
сти… О чем это я? Да, да, управля-
ющая компания должна предостав-
лять собственникам отчет о выпол-
нении договора за предыдущий год. 
Как правило, это происходит в тече-
ние первого квартала текущего года 
(в случае, если иное не зафиксиро-
вано в вашем договоре с управля-

ющей организацией). Также все 
управляющие организации должны 
размещать этот отчет в электрон-
ном виде. Посмотреть его можно 
на сайте Государственной инфор-
мационной системы жилищно-ком-
мунального хозяйства.

Согласно федеральному закону 
№  209, начиная с  1 января 
2018 года любые изменения, каса-
ющиеся тарифов, счетов за ремонт 
и обслуживание, сроков предостав-
ления показаний приборов учета 
и оплаты, а также данных о дого-
ворах, заключенных управляю-
щими компаниями,  о  качестве 
услуг и работ по ремонту и содер-
жанию дома, должны быть опубли-
кованы в системе в течение 7 дней 
после принятия решения.

Система ГИС ЖКХ дает граж-
данам возможность в  режиме 
онлайн просматривать и оплачи-
вать счета за жилищные и комму-
нальные услуги, предоставлять 

показания, проводить электрон-
ные голосования на общих собра-
ниях, заключать договоры с РСО, 
направлять свои обращения через 
официальный сайт в управляющие 
организации и местные органы 
власти, а также контролировать 
выполняемые работы и оказыва-
емые услуги по дому.

Конечно, независимо от проведе-
ния собрания плата за коммуналь-
ные услуги будет взиматься в соот-
ветствии с тарифами, установлен-
ными правительством Санкт-Пе-
тербурга. А вот размер совокупной 

платы за жилищные услуги опреде-
ляется исходя из сметы планируе-
мых расходов в многоквартирном 
доме в соответствии с утвержден-
ными на собрании мероприятиями 
и не зависит от тарифов, установ-
ленных городским правительством.

Для  нанимателей плату 
за жилищные услуги устанавли-
вает Комитет по тарифам Санкт-Пе-
тербурга. Она же может приме-
няться и в отношении собственни-
ков жилья, но только в случае, если 
на общем собрании собственников 
не было принято иное реше ние.

Все решения в многоквартирном доме при-
нимаются на собраниях собственников 
жилья, а голосовать может только соб-
ственник или его представитель по нота-
риальной доверенности. 

Сегодня сфера ЖКХ по-прежнему остается одной из самых проблемных. Но причина этого не только в не эф-
фективности некоторых управляющих организаций или ТСЖ. Важно, чтобы собственники сами следили 
за состоянием жилых зданий.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ГИС ЖКХ
Государственная информационная система 

жилищно-коммунального хозяйства

Поддержание температурно-
влажностного режима

Работы по ремонту и очистке крыш от снега

Обслуживание лифтов

Очистка фасадов от объявлений 
и граффити 

Ремонт систем коммуникаций (газо-,
тепло-, электро-, водоснабжения 
и водоотведения)

Освещение парадных, покраска 
и побелка стен, ремонт оконных рам, 
остекление

Уборка придомовой территории,
уход за деревьями

Уборка подъездов

Вывоз мусора

Регулярный осмотр общего 
имущества

Полный перечень 
в постановлении правительства РФ 

от 03.04.2013 №290 
(ред. от 29.06.2020)

Плату за жилищные услуги утверждают 

для нанимателейдля собственников

общее собрание Комитет по тарифам 
Санкт-Петербурга

На все вопросы в сфере ЖКХ 
ответит система 

ЖИЛИЩНЫЕ УСЛУГИ

 КОМИТЕТ ПО ТАРИФАМ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/      FACEBOOK.COM

СКВЕР входит в перечень зон зеленых насаждений общего 
пользования, за которые отвечает Смольный. Чтобы выпол-
нять хоть какие-то раб оты на территории, нужно полу-
чить разрешение на использование земельного участка 
в Комитете имущественных отношений Санкт-Петербурга. 
Затем разработать проект благоустройства и согласовать 
его с городскими комитетами.

«Никаких проектов благоустройства по скверу между 
домами 31-33 и домом 37 по 10-й линии Васильевского 
острова в комитет не поступало. Размещение палет 
в сквере незаконно», – прокомментировали ситуацию 
в Комитете по благоустройству Санкт-Петербурга.

Тем временем сами жители руки не опускают и зани-
маются тем, чтобы сохранить созданное на территории 
сквера.

«Мы уже написали обращение в комитет, собираем 
подписи жильцов и попробуем защитить нынешнее бла-
гоустройство хотя бы на какой-то период», – сказал один 
из инициаторов благоустройства дво ра Никита Комаров.

Скверу найдут 
правовое решение

Элементы благоустройства сквера дома № 35 
по 10-й линии Васильевского острова разо-
брали: горожане не согласовали проект пре-
образования территории с властями города. 
Но в ближайшее время вопрос может решиться.

 ДАВИД ГЕНКИН /info@spbdnevnik.ru/   ГРАВЮРА ГЕЛЬШТЕЙНА С ФОТОГРАФИИ Н. БЕТТИНГЕРА     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, SFI.RU

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

«ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
ГОРОД, КОТОРОГО НЕТ

Когда-то в Песках существовал «уголок Византии»

Ц Е Р К О В Ь

была освящена 
в честь святого вели-

комученика Димитрия 
Солунского. Впрочем, ее 

все называли просто – Грече-
ская церковь.

СОЮЗНИКИ В КРЫМСКОЙ ВОЙНЕ
Греки начали селиться в Петербурге 
с  первых дней основания города. 
В основном это были бежавшие от пре-
сле дований подданные Османской 
империи. Они знали толк в корабель-
ном деле, и царь Петр охотно нани-
мал их для работы на Адмиралтей-
ских верфях.

Православные греки хотели иметь 
собственную церковь, однако начать 
строительство долгое время не удава-
лось. Одной из главных причин была 
недостаточно большая численность 
общины.

Ситуация изменилась после завер-
шения Крымской войны.

«В годы этой войны Греция была 
фактически единственной союзни-
цей России, – говорит ученый секре-
тарь Свято-Филаретовского православ-
но-христианского института доктор 
филологических наук Юлия Балак-
шина. – Греки считали, что идет война 

за  пра-
вославие. 

И  сформи-
ровали Легион 

императора Нико-
лая I, который уча-
ствовал в  защите 
крымских городов, 
оказывал большую 
помощь русской 
армии».

По  словам Юлии 
Балакшиной, российское пра-
вительство предоставило бой-
цам легиона и другим сочув-

ствующим нашей стране гре-
кам право переселиться в Рос-

сию. И некоторые этим правом вос-
пользовались. Кто-то обрел приют 
в Петербурге.

«В Казанском соборе для них велись 
службы на греческом языке, – гово-
рит исследовательница. – Даже был 
выписан митрополит из Константи-
нополя. А затем вновь встал вопрос 
о строительстве собственной церкви».

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ И МЕЦЕНАТ
Несмотря на увеличение численно-
сти общины, собрать все необходи-
мые средства не получалось. И тогда 
за  дело взялся предприниматель 
греческого происхождения Дмитрий 
Бенардаки.

Как и многие промышленники того 
времени, Бенардаки был крупным 
меценатом. Он основал несколько бла-
готворительных фондов, которые под-
держивали неимущих учеников петер-
бургских гимназий, а также осужден-
ных за мелкие преступления детей. 
К слову, он часто помогал деньгами 
великому писателю Николаю Гоголю. 
Во втором томе «Мертвых душ» Гоголь 
вывел Бенардаки в качестве благоде-
тельного капиталиста Костанжогло. 
Литературоведы сделали такой вывод 
на основе сохранившихся глав вто-
рого тома. (Считается, что писатель 
сжег это произведение, не закончив 
над ним работу.)

Дмитрий Бенардаки предложил 
свой способ решения проблемы, воз-
никшей при строительстве церкви 

в Петербурге. Этот храм он 
построит на собственные деньги, 
а собранные общиной средства 
будут направлены на возрожде-
ние церкви во имя святого Нико-
дима при  посольстве России 
в Афинах. 

В ВИЗАНТИЙСКОМ СТИЛЕ
Автором проекта петербургского 
храма стал профессор архитектор 
Роман Кузьмин.

«Кузьмин несколько лет жил 
в Греции, где изучал памятники 
византийской архитектуры. Это 
обстоятельство и предопределило 
выбор Бенардаки», – рассказы-
вает историк Алексей Щербаков.

По его словам, византийский 
стиль был популярен в России 
во  второй четверти XIX века. 
Например, в этом стиле построен 
Введенский собор лейб-гвардии 
Семеновского полка, о котором 
уже рассказывал «Петербургский 
дневник». Однако к началу работ 
над Греческой церковью архитек-
турная мода стала меняться.

«Роман Кузьмин нашел нестан-
дартное решение, – утверждает 
Щербаков. – Он обратился, так 
сказать, к самым истокам – тради-
циям VI-IX веков. Проект выглядел 
«по-византийски» и при этом был 
достаточно оригинален».

Крестообразное в плане зда-
ние, которое увенчивалось мас-
сивным куполом, имело хоро-
шую акустику. Равномерный 
свет из сорока окон с матовыми 
стеклами падал на настенные 
изображения. 

Современники называли творе-
ние Кузьмина «маленьким подо-
бием храма Святой Софии в Кон-
стантинополе». А еще – уголком 
Византии в Песках.

Церковь была заложена 25 мая 
(по  новому стилю  – 6 июня) 
1861 года. Через четыре с поло-
виной года состоялось освящение 
храма. На торжественной церемо-
нии присутствовали министр ино-
странных дел Российской империи 
однокашник Пушкина по Царско-
сельскому лицею князь Александр 
Горчаков, представители диплома-
тической миссии Греции.

ПО �ПРОСЬБЕ 
ТРУДЯЩИХСЯ�
Статус церкви 
сыграл важную 
роль в ее после-
революционной 
судьбе. 

После возоб-
новления в  1924 году 
прерванных за семь лет 
до этого дипломатиче-
ских отношений между 
нашей страной и Грецией 
советское правительство стало 
увязывать будущее Греческой 
церкви с возвратом СССР принад-
лежащей Российской империи соб-
ственности в Афинах, Салониках, 
Пирее. Переговоры продолжались 
несколько лет. 

Вот что пишет в одной из своих 
работ доктор исторических наук 
Михаил Шкаровский: «Наконец, 
после обращения посланника 
Греции от 11 февраля 1927 года, 
Народный комиссариат иностран-
ных дел опубликовал ноту, в кото-
рой говорилось о предоставлении 
в распоряжение греческой мис-
сии ленинградской церкви и двух 
жилых домов при ней с восста-
новлением права собственности 
Эллинского государства на жилые 
дома, но не на земельные участки 
под ними».

В церкви продолжались бого-
служения, но на ее общину оказы-
валось усиливающееся давление 
со стороны властей: повышение 
налогов, аресты священнослужи-
телей, инициирование писем тру-
дящихся с требованием закрыть 
«никому не  нужный храм». 
И  10 января 1939 года прези-
диум Ленсовета принял следующее 
постановление: «1. Имея в виду 
наказы избирателей XIV созыва 
Советов о закрытии Греческой 
церкви и учитывая, что здание 
культа с апреля месяца 1938 года 

Осенью 1967 года на Лиговском про-
спекте был построен Большой кон-
цертный зал «Октябрьский». Лишь 
петербуржцы старшего поколения 
помнят, что когда-то на этом месте 
находилась церковь. 
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«Бытует мнение, что церковь 
разрушили для того, чтобы 
воздвигнуть концертный зал. 
Но находящийся в полураз-
рушенном состоянии храм 
снесли еще в 1962 году, в разгар 
борьбы с «религиозным мрако-
бесием». Для строительства 
зала просто использовали осво-
бодившуюся территорию».

ЮЛИЯ БАЛАКШИНА, ИСТОРИК

Архитектурный стиль........византийский
Автор проекта .....................Роман Кузьмин 

(при участии
.............................................. Федора Нагеля) 
Первое упоминание............1850-е годы
Строительство ....................1861-1865 годы

Когда-то в Песках существовал «уголок Византии»

в Петербурге. Этот храм он 
построит на собственные деньги, 
а собранные общиной средства 
будут направлены на возрожде-
ние церкви во имя святого Нико-
дима при  посольстве России 
в Афинах. 

В ВИЗАНТИЙСКОМ СТИЛЕ
Автором проекта петербургского 
храма стал профессор архитектор 
Роман Кузьмин.

«Кузьмин несколько лет жил 
в Греции, где изучал памятники 
византийской архитектуры. Это 
обстоятельство и предопределило 
выбор Бенардаки», – рассказы-
вает историк Алексей Щербаков.

По его словам, византийский 
стиль был популярен в России 
во  второй четверти XIX века. 
Например, в этом стиле построен 
Введенский собор лейб-гвардии 
Семеновского полка, о котором 
уже рассказывал «Петербургский 
дневник». Однако к началу работ 
над Греческой церковью архитек-
турная мода стала меняться.

«Роман Кузьмин нашел нестан-
дартное решение, – утверждает 
Щербаков. – Он обратился, так 
сказать, к самым истокам – тради-
циям VI-IX веков. Проект выглядел 
«по-византийски» и при этом был 
достаточно оригинален».

Крестообразное в плане зда-
ние, которое увенчивалось мас-
сивным куполом, имело хоро-
шую акустику. Равномерный 
свет из сорока окон с матовыми 
стеклами падал на настенные 
изображения. 

Современники называли творе-
ние Кузьмина «маленьким подо-
бием храма Святой Софии в Кон-
стантинополе». А еще – уголком 
Византии в Песках.

Церковь была заложена 25 мая 
(по  новому стилю  – 6 июня) 
1861 года. Через четыре с поло-
виной года состоялось освящение 
храма. На торжественной церемо-
нии присутствовали министр ино-
странных дел Российской империи 
однокашник Пушкина по Царско-
сельскому лицею князь Александр 
Горчаков, представители диплома-
тической миссии Греции.

ПО �ПРОСЬБЕ 
ТРУДЯЩИХСЯ�
Статус церкви 
сыграл важную 
роль в ее после-
революционной 
судьбе. 

После возоб-
новления в  1924 году 
прерванных за семь лет 
до этого дипломатиче-
ских отношений между 
нашей страной и Грецией 
советское правительство стало 
увязывать будущее Греческой 
церкви с возвратом СССР принад-
лежащей Российской империи соб-
ственности в Афинах, Салониках, 
Пирее. Переговоры продолжались 
несколько лет. 

Вот что пишет в одной из своих 
работ доктор исторических наук 
Михаил Шкаровский: «Наконец, 
после обращения посланника 
Греции от 11 февраля 1927 года, 
Народный комиссариат иностран-
ных дел опубликовал ноту, в кото-
рой говорилось о предоставлении 
в распоряжение греческой мис-
сии ленинградской церкви и двух 
жилых домов при ней с восста-
новлением права собственности 
Эллинского государства на жилые 
дома, но не на земельные участки 
под ними».

В церкви продолжались бого-
служения, но на ее общину оказы-
валось усиливающееся давление 
со стороны властей: повышение 
налогов, аресты священнослужи-
телей, инициирование писем тру-
дящихся с требованием закрыть 
«никому не  нужный храм». 
И  10 января 1939 года прези-
диум Ленсовета принял следующее 
постановление: «1. Имея в виду 
наказы избирателей XIV созыва 
Советов о закрытии Греческой 
церкви и учитывая, что здание 
культа с апреля месяца 1938 года 

для  рели-
г и о з н ы х 
нужд верующих 
не используется, цер-
ковь закрыть. 2. Исполь-
зовать здание в соответствии 
с указаниями Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР от 7/IX – 38 г.».

Впоследствии в храме размещались 
различные учреждения. 

Во время Великой Отечественной 
войны в него попала авиабомба, кото-
рая пробила купол, нанесла значи-
тельный ущерб зданию. В таком виде 
церковь простояла до 1962 года, когда 
ее уничтожили как «не представля-
ющую художественной ценности». 
Сносу Греческой церкви Иосиф Брод-
ский посвятил стихотворение «Оста-
новка в пустыне».

Добавим, что с конца прошлого века 
предпринимаются пока безуспешные 
попытки восстановить эту церковь. 
Естественно, не на том месте, где она 
находилась прежде. 

Весной 2003 года на  средства 
российских греков поблизости был 
установлен памятник Иоанну Капо-
дистрии, министру иностранных дел 
Российской империи в период с 1816-го
по 1822 год, первому правителю неза-
ви симой Греции.

ПЛОЩАДЬ ВОССТАНИЯ

Ли
го

вс
ки

й 
пр

.

ул. Жуковского

Невский пр.

МОСКОВСКИЙ 
ВОКЗАЛ
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ЦЕНЫ на  кофе вырастут, 
но  многие потребители 
могут даже не почувствовать 
этого. По сло вам генераль-
ного директора Петербург-
ского института кофе и чая 
Юлии Кантолы, в России при-
мерно 80 процентов населе-
ния употребляют раствори-
мый напиток, который про-
изводится из дешевых сортов 
робусты и арабики, растущих 
в Индокитае.

«Хорошие плантационные 
бразильские сорта, конечно, 
подорожают, но они никогда 
не были дешевыми. Но мас-
совый потребитель может 
этого не заметить, потому 
что  ретейлеры покупают 
кофе оптом. Например, 
кофейни делают закупки 
от 30 килограммов и выше, 
и для них цена будет ниже, – 
объяснила эксперт, отметив, 
что некоторые торговые сети 
могут переходить на сырье 
из других стран.

ФЕРМЕРЫ ДИКТУЮТ
Кофе в  Россию попадает 
двумя путями. Первый  – 
от трейдеров, которые ску-

пают зеленый кофе и про-
дают его на бирже. После 
чего его покупают россий-
ские компании, жарят и про-
дают. Второй путь – от круп-
ных компаний, которые 
владеют плантациями либо 
имеют прямые договоры 
с фермерами. В этом случае 
они либо заранее договари-
ваются, по какой цене будут 
покупать урожай, либо поку-
пают суперпродукт – моно-
сорта (моносорт – кофейные 
зерна, выращенные на одной 
плантации, которые подвер-
гают тщательной обработке 
и обжарке). 

В случае с массовым сег-
ментом, считает Юлия Кан-
тола, подорожание мы уви-
дим не сразу, а спустя пару 
месяцев. Это будет зависеть 
от  состояния плантаций 
в Бразилии.

«По  итогам этого года 
станет понятно, что будет 
с деревьями, и только тогда 
могут быть глобальные изме-
нения на ценовом рынке. 
Хорошо, если деревья придут 
в себя и смогут на следующий 
год дать урожай, хотя это 

не факт, – рассуждает специ-
алист. – На данном этапе 
ажиотаж создают сами фер-
меры. Так, если у них по кон-
тракту стоит условно 10 дол-
ларов за килограмм зерна, 
они хотят получить 20 долла-
ров, потому что непонятно, 
будет ли урожай в следую-
щем году, а семьи кормить 
надо».

КАК ВЫБРАТЬ
На  прилавках петербург-
ских магазинов – продук-
ция от  десятков брендов. 
Как  выбрать кофе, чтобы 
получить максимальное удо-
вольствие от напитка?

«Первыми на российский 
рынок пришли итальянцы: 
до этого они работали по кон-
тракту на  Олимпиаде-80, 
и им было проще заявить 
свои торговые марки. Но сей-

час в России появились дру-
гие производители. Финская 
компания Paulig, например, 
построила завод в Москве 
и  теперь жарит там  свой 
кофе. Но потребителю надо 
обращать внимание на упа-
ковку и срок годности про-
дукта, – считает Юлия Кан-
тола. – Срок годности ита-
льянского кофе – пять лет. 
Если стоит дата, до которой 
нужно употребить продукт, – 
1 декабря 2021 года, это зна-
чит, что зернам исполнится 
ровно пять лет к этой дате. 
И говорить, что это свеже-
обжаренный кофе, нельзя».

Согласно мировым стан-
дартам, свежеобжаренным 
считается кофе в течение 
первых трех месяцев после 
изготовления. По  россий-
скому ГОСТу – в течение две-
надцати ме сяцев.

217 800 тонн
кофе в год потребляют россияне. В мире по этому показа-
телю мы занимаем 11-е место. На одного россиянина старше 
14 лет приходится 1,6 килограмма кофе в год.

Любимый напиток многих петербуржцев – кофе – может подорожать 
из-за погодных катаклизмов в Бразилии. В июле цены на сорт арабика 
обновили максимумы. Чего ждать обычным потребителям?

Кто создает ажиотаж 
вокруг цен на кофе

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     PIXABAY.COM

ТАТЬЯНА БОРИСОВНА всю 
жизнь проработала инже-
нером-оптиком на ЛОМО. 
Дети, внуки, дом полная 
чаша. К врачам без нужды 
не ходила, нор мальное состо-
яние здоровья, все по возра-
сту. Несчастья в семье нача-
лись внезапно. Сначала забо-
лела раком внучка. Семья 
бросила все силы на лечение 
девочки, но, к сожалению, 
все закончилось трагиче-
ски. В это же время случайно 
упала Татьяна Борисовна. 
Да так, что сломала позво-
ночник и пересела в инва-
лидную коляску. Врачи диа-
гностировали у нее тяже-
лый прогрессирующий 
остео пороз. А  несколько 
месяцев спустя с тяжелым 
сердечным приступом слег 
и супруг подопечной. Теперь 
он полностью лежачий 
больной. Сейчас все деньги 
семьи уходят на лекарства 
и  сиделку. Татьяна Бори-
совна мечтает вернуться 
к активной жизни, и помочь 
ей в этом может курсовое 
лечение дорогостоящим пре-
паратом «Форстео», который 
считается «золотым стан-
дартом» в  терапии этого 
опасного заболевания. Он 
поможет укрепить кост-
ную ткань и предотвратить 
новые переломы. К сожале-
нию, шансов на оператив-
ное получение препарата 
от государства на данный 
момент нет. Собрать необ-
ходимую сумму для покупки 
лекарства семья не в состоя-
нии, ее ресурсы полностью 
исчерпаны. Давайте помо-
жем, дру зья!

Давайте помогать 
людям вместе

Нужна помощь:
Седышова Татьяна 
Борисовна, 67 лет

Требуется:
лекарственный препарат 
«Форстео» для курсового 

лечения тяжелого 
остеопороза 

Стоимость: 274 099 руб.

ТАТЬЯНА АЛЕКСАНДРОВНА 
ДЗЕРКО
Друзья, от всей души благо-
дарим вас за  помощь. Бла-
годаря вашей активной под-
держке удалось собрать сред-
ства и передать Татьяне Алек-
сандровне БИПАП-аппарат 
для принудительной подачи 
кислорода во время ночного 
сна. Женщина очень благо-
дарна за  помощь, которую 
считает настоящим подарком. 
Спасибо за поддержку, друзья!

ОКАЗАНА 
ПОМОЩЬ

НАПРАВИТЬ ПОЖЕРТВОВАНИЕ:

 SMS-пожертвование на номер 3116 с текстом: happy 
(пробел) сумма (для операторов МТС, Билайн, TELE2, 
Мегафон)

 через сайт фонда: https://happylong.ru/wards/165/

 через банкоматы и интернет-банкинг Сбербанка: 
выбрать опцию «Платежи и переводы», установить 
регион: Санкт-Петербург, в поле «Поиск организации» 
ввести название фонда «Долго и счастливо»

  через терминалы QIWI: выбрать опции «Оплата 
услуг» / «Другие услуги» / «Фонды помощи», в поле 
поиска ввести название фонда «Долго и счастливо»

Если у вас есть замечания 
и предложения 
по распространению 
«Петербургского дневника», 
сообщите нам по телефону

670�13�03
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Пока что цены на кофе 
в магазине остаются 

на том же уровне, 
что и в начале года.
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На Камчатке рухнул вертолет. На борту находились 13 туристов из Москвы и Петербурга, а также три члена 
экипажа. Восемь человек удалось спасти. Остальные оказались на глубине 137 метров в Курильском озере – 
одном из самых популярных туристических мест Камчатского края. Возможно ли избежать таких катастроф?

Что стало причиной катастрофы вертолета?

ОДНИМ из пострадавших оказался 
петербуржец Виктор Стрелкин, 
который уже несколько лет занима-
ется фри дайвингом. Это и помогло 
ему выбраться из вертолета живым.

«Я проснулся оттого, что вода 
уже начала затапливать салон, – 
рассказал он. – Затем отстегнул 
ремень безопасности и всплыл, 
успев вдохнуть воздух. Рядом в вер-
толете был ребенок, но я просто 
не успел его спасти».

Пока следствие рассматривает 
несколько причин катастрофы, 
среди которых есть и ошибка эки-
пажа в условиях очень плохой види-
мости. Кстати, из-за непредсказу-
емой погоды перенос экскурсий 
на Камчатке не редкость.

«К крушению всегда приводит 
совокупность факторов, которые 
совпали в одном месте в одно время. 
И до окончания работы комиссии 
по расследованию авиационного 
происшествия мы не можем знать, 
какие именно факторы привели 
к печальному исходу», – говорит 
авиационный журналист Андрей 
Меньшенин.

ДОРОГО И КРАСИВО
Туристический потенциал Кам-
чатки трудно переоценить, однако 
спрос на такой отдых точно никогда 
не будет массовым. На данный 

момент тур на девять дней и восемь 
ночей с перелетом из Москвы стар-
тует от 185 тысяч рублей. За эти же 
деньги можно слетать на Мальдивы.

В компании «Бон Тур» расска-
зали, что без учета перелета цены 
на путевки на Камчатку начина-
ются от 90 тысяч рублей.

«Перелет из Петербурга в Петро-
павловск-Камчатский и обратно 
для одного человека с багажом 

в  прошлом году стоил около 
35 тысяч рублей. В этом же году 
мы дешевле 74 тысяч рублей 
не видели. Сложив все, мы полу-
чаем стоимость поездки в Ислан-
дию. Тем не менее у нас всегда был 
спрос на Камчатку, а после начала 
пандемии он подрос», – рассказала 
руководитель направления «Кавказ 
и Дальний Восток» компании «Бон 
Тур» Ольга Классен.

ПРОБЛЕМА БЕЗОПАСНОСТИ
«У меня вопрос к тем, кто разре-
шил полет при плохой видимости, 
ведь за это отвечают не туристиче-
ские компании», – отметила руко-
водитель отдела въездного туризма 
турфирмы «Звезды путешествий» 
Алеся Попова.

Ольга Классен считает, что повы-
сить безопасность на Камчатке 
можно, повысив уровень сервиса 
в целом.

«Я была там, видела очень плохие 
гостиницы, ночь в которых прода-
ется по цене европейских пятизвез-
дочных отелей, – говорит она. – 
Туристов возят по разбитым доро-
гам. Это проблема не только Кам-
чатки, но и, например, озера Байкал 
или Алтайского края. Главное, чтобы 
после финансовых вливаний цены 
на отдых в этих красивых местах 
не выросли еще в три ра за». 

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     MCHS.GOV.RU

Губернатор Петербурга Александр 
Беглов выразил поддержку постра-
давшим при крушении вертолета 
Ми-8 на Камчатке и отметил, что тури-
стам, оказавшимся в тяжелой ситуа-
ции, будет оказана любая необходимая 
помощь.
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Что наша 
жизнь? 
Игра

Закрыть 
гештальт 
из Древней 
Греции

По городу: 
дети, 
взрослые 
и чат-бот

PROФИЛЬМ

PROВЫСТАВКУ

PROСПЕКТАКЛЬ

НОВЫЙ комедийный экшен от «Дис-
ней» «Главный герой» со всей чест-
ностью может претен довать на титул 
лучшего летнего блокбастера-2021. 
Лента Шона Леви («Живая сталь») 
прекрасно обыгрывает знаменитую 
фразу: «Что наша жизнь? Игра!»

И  комик Райан Рейнольдс тут 
как раз кстати. Он уже не Дэдпул, 
но все еще Парень, способный к бес-
конечной регенерации. Живет он 
в городе Free City, который сильно 
напоминает мир Grand Theft Auto – 
ограбления, взрывы и прочие под-

ряды ультранасилия в духе Таран-
тино. «Герой»  – кино о  любви 
и дружбе. Это максимально душев-
ный и ламповый проект, который 
попытался угодить всем. Он отлично 
и для свидания подойдет, и для похода 
шумной компанией, и для настоящих 
гиков, которые не мыслят свою жизнь 
без джойстиков и приставок. Навер-
ное, в такую игру геймеры с радо-
стью бы сыграли. А еще «Герой» – 
гимн всем синим воротничкам, кото-
рые каждый день выполняют важную, 
но почти бессмысленную работу. 16+

ПРО ПРЕМЬЕРУ спектакля «Одиссея» 
Андрея Прикотенко в театре-фести-
вале «Балтийский дом», которая 
состоится в ближайшие выходные, 
нынче вещают «из каждого утюга». 
Возникавшие позднее единичные 
спектакли режиссера в том же «Бал-
тийском доме», Театре имени Ленсо-
вета, «Приюте комедианта» и БДТ 
лишь острее позволяли понимать 
силу и глубину особого авторского 
взгляда… Теперь, похоже, Прико-
тенко намерен «закрыть древнегре-
ческий гештальт», завершив на сцене 

в Александровском парке трилогию, 
начало которой было положено 
в театре «На Литейном» «Эдипом» 
и «Антигоной». 

Но, думается, ждать классиче-
ского пафоса от классической гоме-
ровской подоплеки, инсценирован-
ной самим Прикотенко, не прихо-
дится: этого режиссера интересует 
живое содержание формы древне-
греческих богов и героев. То есть 
люди, сущность которых, чув-
ства и реакции не меняются уже 
много тысяче летий.            16+

14 АВГУСТА стартует новый межму-
зейный и междугородный проект 
«Большая музейная прогулка». К уча-
стию в нем приглашают родителей 
с детьми от 5 до 12 лет.

Многие из них наверняка уча-
ствовали в фестивале «Детские дни 
в  Петербурге» и  поэтому знают, 
что представляет собой такое путе-
шествие. Однако новое событие впер-
вые пройдет в смешанном формате – 
онлайн и офлайн.

Главная фишка – это интерак-
тивный интернет-«носитель»  – 
чат-бот по  имени Чижик, разме-
щенный в соцсетях «ВКонтакте» 
и Facebook. В нем собраны путево-
дители по нескольким музеям. С его 

помощью участники проекта смо-
гут гулять по музеям и по городу. 
Интерактивный путеводитель будет 
доступен бесплатно всем желающим. 
Для его использования в музее поль-
зователям достаточно будет купить 
обычный входной билет.

К слову, сейчас в проекте прини-
мают участие девять музеев Петер-
бурга. Планируется, что уже осе-
нью к ним присоединятся Пермский 
крае ведческий музей, Музей истории 
Дальнего Востока имени В. К. Арсе-
ньева и Таллинский русский музей. 
Список всех музеев можно найти 
на сайте проекта.

Завершится фестиваль 30 сентя-
бря.                                                     5+

Дмитрий Гинкель, 
обозреватель 
«Петербургского 
дневника»

Ирина Кельнер, 
главный редактор 
онлайн-журнала 
«Музейный опыт»

Екатерина 
Омецинская, 
театральный критик
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2608
упоминаний 

1946
упоминаний 

3479
упоминаний 

7164
упоминания

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
СОВМЕСТНО С КОМПАНИЕЙ «МЕДИАЛОГИЯ»САМЫЕ ВАЖНЫЕ

АНДРЕЙ ЛУНЕВ, 
экс-игрок ФК «Зенит»

СЕРДАР АЗМУН, 
игрок ФК «Зенит»

ДАЛЕР КУЗЯЕВ, 
игрок ФК «Зенит»

СЕБАСТЬЯН ДРИУССИ, 
экс-игрок ФК «Зенит»

АРТЕМ ДЗЮБА, 
игрок ФК «Зенит»

ТОП-10
СПОРТСМЕНОВ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА ПО УПОМИНАНИЮ В МЕДИА

ИЮЛЬ

5407
упоминаний 

2757
упоминаний 

СЕРГЕЙ СЕМАК, 
тренер ФК «Зенит»

АНДРЕЙ АРШАВИН, 
директор департамента развития 
молодежного футбола ФК «Зенит»

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ, 
главный тренер ФК «Нижний 
Новгород»

МАГОМЕД ОЗДОЕВ, 
игрок ФК «Зенит»

1482
упоминания 

1932
упоминания 

1926
упоминаний 

МАЛКОМ, 
игрок ФК «Зенит»

1965
упоминаний 

«Первое место Артема 
Дзюбы в рейтинге я могу объ-

яснить инерцией большин-
ства читателей, слушате-
лей и зрителей. Для таких 

людей Дзюба еще долго 
будет номером один, олице-
творять сборную России, ее 
взлет на чемпионате мира. 
Думаю, что Дзюбе гаранти-
ровано лидерство в рейтин-

гах еще несколь ко лет».

АЛЕКСЕЙ ДУНАЕВСКИЙ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ РАДИО �ЕВРОПА ПЛЮС�

«Интересно высокое место 
Александра Кержакова. Уве-
рен, что его воспринимают 

в первую оче редь как легенду 
«Зенита». В Петербурге сле-
дят за работой Кержакова 

в «Нижнем Новгороде» и вос-
принимают удачный старт 

в чемпионате как успехи 
тренера, представляющего 

петербургский футбол».

АЛЕКСЕЙ МЕНЬШОВ, СПОРТИВНЫЙ КОММЕНТАТОР 
�ЛЕНТВ24�

«Андрей Аршавин – боль-
шая личность, и не только 

в футбольном плане. Он 
выступает в эфире спор-
тивного канала как экс-

перт, делает это професси-
онально, но не скучно, с юмо-

ром. Многим нравится его 
смелость в высказываниях, 

у Аршавина нет никакой 
боязни, что его слова могут 

кому-то не понравиться».

ВЛАДИМИР СТОЛЯРОВ,
СПОРТИВНЫЙ КОММЕНТАТОР РАДИО �ПИТЕР FM�

«В этот рейтинг вошли 
только футболисты 

«Зенита». Хотя в июле 
неделю шла Олимпиада, она 
не вызвала большого инте-
реса. Все внимание уделя-

лось футболу. Меня радует 
появление в рейтинге Алек-
сандра Кержакова, который 

успешно стартовал со скром-
ной командой «Нижний 

Новгород».

АЛЕКСЕЙ ФАЛИЛЕЕВ,
АКТЕР БДТ, БОЛЕЛЬЩИК �ЗЕНИТА�

  ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ, АННА МЕЙЕР, ВИКТОРИЯ ЛАМЗИНА / ФК �ЗЕНИТ�, FACEBOOK.COM/ALEXEY.MENSHOV, RADIOPITERFM.RU, TEATRLIGASPB.RU, АЛЕКСАНДР ГЛУЗ
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ЧИТАЙТЕ 
В ПОНЕДЕЛЬНИК:
КАК РАБОТАЮТ 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
НА МОТОЦИКЛАХ



В типовом двухэтажном здании на проспекте Ветеранов находится музей «Мотораритет». Проходя мимо, его 
можно и не заметить: вход со двора, вывеска скромная. Однако внутри на площади размером чуть больше 
хоккейной площадки собрано более 50 уникальных мотоциклов.

МУЗЕЙ работает при  под-
ростково-молодежном цен-
тре «Киров ский». Его созда-
тель – эксперт Министерства 
культуры России по мото-
истории Семен Трофимов. 
Вот уже более 40 лет он разы-
скивает экспонаты для своей 
коллекции.

«В 80-е годы все хотели 
собрать себе супертачку, – 
вспоминает он. – По тем вре-
менам это был «Урал» 
без  коляски. Но  заполу-
чить его было непросто. 
А я как-то приехал в Сланцы, 
там  у  одной старушки 
в гараже стояли два с поло-
виной настоящих «Харлея», 
оставшихся от  деда. Она 
говорит: «Хочу выбросить, 
но мужики водку требуют 
за работу». Я ей: «Давайте 
мы бесплатно заберем». 
Бабулька сразу: «А денежек 
каких-нибудь мне дадите?» 
Сторговались на 25 рублей».

Сегодня этот мотоцикл 
тоже стоит среди своих 
собратьев в музее.

ВИДЕЛИ ЦАРЯ
Трофимов об истории мото-
циклов знает все. И расска-
зывает сочно – ты будто сам 
видишь, как в 1885 году 
немецкие инженеры Гот-
либ Даймлер и Вильгельм 
Майбах придумывают 
бензиновый карбюра-
торный двигатель, уста-
навливают такой движок 
на деревянный велосипед, 
после чего тот развивает 
«сумасшедшую» скорость – 
12 км/ч. Как через 10 лет они 
запускают серийный выпуск 
мотоциклов.

Сейчас на полу музея, его 
стенах и  даже потолке  – 
всюду мотоциклы. Дорево-
люционные байки выглядят 
довольно забавно, ведь тогда 
инженеры только начинали 
искать идеальные решения.

«Каждый из этих мотоци-
клов видел когда-то царя-ба-
тюшку. На заре своего появ-
ления мотоциклы были уль-
трасовременной передо-
вой техникой», – улыбается 
Семен.

НЕПРОСТОЙ СТАРТ
Необычных байков в  кол-
лекции Трофимова хватает. 
Например, особенность 
красного Royal Enfield 
в  том, что  этот мото-
цикл заводится специ-
альной ручкой. Кол-
лекционер говорит, 
что для мотоци-
клов начала 
XX века более 
характерным 
все же остава-
лась педаль.

Особое место 
в  коллекции 
з а н и -

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Как за 25 рублей купить 
«Харлей» и открыть мотомузей

мают два мотоцикла 
«Индиана» 1925 года 
выпуска. Они выглядят 
как  вполне современ-
ные, к тому же до сих пор 
на ходу. Их привезли в СССР 
американские циркачи. 
Не все тогда прошло гладко, 
иностранцев у нас обвинили 
в шпионаже, труппа спешно 
покинула страну, бросив свое 
имущество. Так мотоциклы 
попали в советский цирк.

«Знаменитая семья ленин-
градских циркачей 
по фамилии Урядовы 
создала аттракцион 
«Гонки по вертикаль-
ной стене» и исполь-
зовала эти «Индианы» 
в  своих выступлениях. 
Я купил у Александра Уря-
дова два из них», – делится 
Трофимов историей своих 
экспонатов.

УСЫ В ЭКИПИРОВКЕ
В музее есть и большой раз-
дел, посвященный совет-
скому мотоспорту. Среди 
байков самых невероят-
ных конструкций – форма 
советского мотогонщика. 
Куртка и штаны из толстой 
кожи с усилением на пле-
чах и локтях. Шлем и маска 
с «усами». На самом деле 
это никакие не усы, а поло-
ска меха, которая не про-
пускает влагу от дыхания, 
чтобы стекла не запотели.

Владелец музея вспо-
минает, что, когда 

после развала СССР 
границы открыли, 
появилась возмож-

ность купить мощные 
зарубежные модели мото-
циклов. Однако остро 
стоял вопрос цены. Поэ-
тому многие начали 
собирать мотоци-
клы сами. Резуль-
тат одного такого 

«проекта» пред-
ставлен в музее – огром-

ный чоппер-самоделка с дви-
гателем от «Запорож ца».

Планируется, что на площадке 
мотоцентра на Рощинской улице откроется 
филиал музея, куда переедет часть экспозиции. 
Сейчас посетить музей на проспекте Ветеранов 
можно бесплатно по предварительной записи.

●  Royal Enfi eld 1914 года 
выпуска 

●  Моноколесо 

●  Indian Scout 1927 года 
выпуска

●  Harley-Davidson 1915 года 
выпуска

●  Douglas 1926 года 
выпуска

13 АВГУСТА 2021
ПЯТНИЦА12 МИРОВОЗЗРЕНИЕ

PD2601_13082021.indb   12 12.08.2021   20:47:03




